

Les 1500 ans de l'abbaye de St-Maurice d'Agaune

par Isabelle Evéquoz

Saint Sigismond, roi des Burgondes, fonde l'abbaye d'Agaune en 515 à l'emplacement d'un sanctuaire plus ancien qui conservait les ossements des martyrs de la légion thébaine. Provenant de l'Égypte christianisée, cette légion romaine conduite par son chef Maurice sera décimée lors de son passage dans le défilé d'Agaune en Valais au moment des dernières persécutions chrétiennes de la fin du III^e siècle.

Très tôt, le sanctuaire devient un lieu de culte très couru. On y instaure la *laus perrenis*, chant psalmodié jour et nuit par les moines. Après avoir fondé le monastère, saint Sigismond s'y retire à la fin de sa vie, Rodolphe, premier roi de Bourgogne s'y fait couronner, Charlemagne s'y arrête lors d'un de ses voyages en Italie, saint Louis lui offre le reliquaire de la Ste-Epine.

Un monastère occupé en permanence

Le Trésor de St-Maurice témoigne de ses contacts privilégiés avec ses prestigieux hôtes de passage et avec les maisons de Bourgogne et de Savoie. Considéré parmi les plus importants de la Chrétienté pour la qualité inestimable de ses pièces d'orfèvrerie, le Trésor a également l'avantage d'être représentatif de toutes les périodes artistiques, avec une mention spéciale pour ses chefs-d'œuvre d'art médiéval: le coffret mérovingien en filigrane de Teudéric, la très précieuse aiguière de Charlemagne avec ses émaux byzantins, le chef-reliquaire de saint Candide, compagnon de saint Maurice, et les trois grandes châsses qui, chaque année, le 22 septembre, sont portées en procession par les chanoines dans la ville.

Brûlée, pillée, dévastée par les vagues successives d'incursions des Francs, des Lombards et des Sarrasins, sans compter les incendies, les tremblements de terre et les éboulements, l'abbaye a été chaque fois reconstruite, restaurée et même déplacée pour la mettre à l'abri de la paroi rocheuse. Elle est aujourd'hui le plus ancien monastère d'Europe occidentale en activité à avoir été occupé en permanence. •

www.abbaye-stmaurice.ch

St. Sigismund, the king of the Burgundians, founded Agaune Abbey in 515 on the site of an older sanctuary where the bones of the Theban legion martyrs were kept. Coming from Christianised Egypt, this Roman legion, led by its commander Maurice, would be decimated as they went through the narrow Agaune gorge in Valais at the time of the last Christian persecutions at the end of the 3rd century.

Very early on, this site became a very well known place of worship. The *laus perrenis*, a chanted singing, was initiated there, night and day by the monks. After having founded the monastery, St. Sigismund retired there at the end of his life. Rodolphe, the first king of Burgundy, was crowned there, Charlemagne stopped there during one of his journeys to Italy, St. Louis offered Saint Epine's reliquary to them.

A permanently occupied monastery

The Treasury of St. Maurice bears witness to its privileged contacts with its prestigious passing guests and with the houses of Burgundy and Savoy. Considered to be amongst the most important of Christianity for the inestimable quality of its gold and silverwork items, the Treasury also has the added advantage of being representative of all the artistic periods, in particular as far as the medieval art masterpieces are concerned: the Teuderic filigree Merovingian casket, Charlemagne's very precious



ewer with its Byzantine enamels, the reliquary bust of St. Candidus, a companion of St. Maurice, and the three large reliquary caskets, which are carried in a procession through the town by the canons each year on 22nd September.

Burnt, pillaged, devastated by successive waves of Franc, Lombard and Sarasin incursions, not to mention the fires, earthquakes and landslides, the abbey was rebuilt on each occasion, renovated and even moved in order to protect it from the rock wall.

It is today the oldest active monastery in Western Europe to have been permanently occupied. •

www.abbaye-stmaurice.ch

Pratique

Visite de la basilique, du trésor et du site archéologique. Du mardi au vendredi de 10 h à 17 h 30, les samedis et dimanches de 13 h 30 à 17 h 30.